

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, jueves 29 de setiembre de 1904

NÚMERO

## Carpintería Moderna DE ARTURO ZUÑIGA A.

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.



EL  
ACORAZADO  
—DE—  
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par  Zapatos cosidos   
Visítalos tan bien atendido almacén

### NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando la

### LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran a la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo a obtener la curación, a lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero  
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encasados, Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

### La Nueva Ferretería DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones los más ventajosos en plaza

¡20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO!

### UNA FINQUITA

Cercana á esta capital como de cinco manzanas se desea arrendar por largo tiempo. Dirigirse á Eduardo Maroto, casilla de correo 499.

### LÍNEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días  
" Bristol otro " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester..... £ 20. 0/0  
" 2ª á Bristol..... " 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

### PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINA

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubíes, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

### LA MILFLORES

JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas. Se reciben encargos correspondientes al ramo, como cruces, anclas, buqués, canastas, decoraciones, etc., etc.

Están en venta mil matas de pensamientos de todos colores. Puntualidad y precios módicos. — CARLOS KRISTIANSEN, Floricultor.

# Píldoras antigonorreicas del Dr. Palmer

Editor y Administrador.

Arturo Zúñiga A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes . . . . . C\$ 1.00

Números sueltos . . . . . „ 0.05

„ atrasados . . . . . „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA E IMPRENTA:—Avenida 7ª n° 126, Oeste, apartado: n° 86.

"EL DERECHO"

MIRANDO HACIA ADELANTE

Fin de un paréntesis—Las Noticias

VIII

Hizo la casualidad que el mismo día que dos diarios de esta capital nos salían al paso, con alusiones de índole distinta, aparecieron en esta hoja unos cuantos artículos de los que forman el programa republicano. Parece que hubiera estado en nuestra mente la interpelación que nos iba a hacer el periódico "Las Noticias," y que nos hubiéramos puesto de acuerdo para darle a punto y seguido la explicación. De suerte que por lo que hace a ideas está contestada la observación del citado diario. Ahora vamos a la cuestión personalismo.

"Las Noticias" declara, franca y claramente, que es personalista. Por lo que hace a nosotros, los republicanos, tiempo hace que en todos los casos hemos dicho que no somos personalistas, y puesto que el caso ha llegado, con espontaneidad que nos acompaña siempre, vamos a hacer una declaración.

En nuestro país de grandes hombres, hemos estado muy a menudo uno no de ser idolatrado, y a decir verdad, a descansar en un sólido pedestal de méritos y virtudes, digno de ser y, sea por defecto de sea realmente porque, no lo hemos hecho.

Nuestros grandes pequeños y todos se parecen, al menos algún pequeño desmerecimiento encontramos creables y monstruosos que apagan el ligero. Nosotros, más pequeños que ellos todavía, solemos tributarles homenaje y honor, lo que los pierde etc.

Por esa razón, por esa triste certidumbre, es que son penosas las luchas políticas de personalismos, porque aquí no hay un Aristides a quien todos puedan señalar como el justo.

Por esa misma razón, porque no tenemos ningún hombre digno de ser causa, es que no nos explicamos los partidos personalistas, uno de los cuales es el de la comunión de "Las Noticias," según confesión que el citado diario ha dado a la publicidad.

Huelga decir que en lo visible del personal de "Las Noticias," bajo una corteza quizá un poco áspera, brilla una chispa de pureza, la cual, fuera de pasiones momentáneas y un poco de amarga decepción sin fundamento, está con nosotros y piensa del mismo modo.

No, aquí no hay un Napoleón que arrastre con su audacia militar; aquí no hay un Mirabeau que fascine con la fuerza de su palabra; no hay un Hugo a quien deificar; no hay un político de la talla de Gambetta; no hay un hombre hecho de una sola pieza a quien el país entero admire; no conocemos un Cincinnati. Sólo conocemos pequeños grandes hombres que en nuestros momentos de buen humor suelen distraernos.

Implica eso que no hay grandes causas? No; sí las hay. Sólo esas grandes causas, y lo son todas las que significan progreso del país, merecen nuestro apoyo. Al frente de esas causas ponemos como abanderado a uno de los nuestros: él no es la causa, la representa.

Esta es sinceridad republicana. Aquí hay lucha de ideas y en ese terreno si discutimos.

ADALID.

## Cuatro palabras

Háse dicho en estos días por escritores de "La República" y "La Prensa Libre", que aquí, en Costa Rica, no hay partidos políticos que sustenten principio alguno y que es preciso, en consecuencia, fundarlos, ó fundar uno al menos. ("Prensa Libre").

En el editorial de ayer, de este mismo Diario, pluma maestra rebatió esa aseveración, injusta y egoísta, con cita de hechos y razones claras, a fin de demostrar que sí ha existido un verdadero partido político en Costa Rica, y existe aún, gracias a Dios, y existirá siempre gracias a la en-

teresa de carácter y al patriotismo, no desmentido nunca, de la sociedad ilustrada y del pueblo costarricense: El Partido Republicano.

No tenemos un país de millones de kilómetros cuadrados, ni tampoco nos contamos, los costarricenses, por decenas de millón.

Somos un puñado de habitantes apenas, y casi vivimos estrechos, codeándonos a diario y constantemente mirándonos las caras. Por qué negar, pues, lo que somos en política y hemos sido los republicanos? Eso es injusto y egoísta, además, de pretender que sólo el partido que esos señores formen, encarnará principios y ostentará ideas le vantadas en su lema.

No tenemos, los Republicanos, desde setiembre del 97 un programa político que será la segunda Constitución para el gobierno que lleguemos a inaugurar, si Dios quiere? No tenemos, hoy como ayer, un Jefe prudente, ilustrado y patriota que nos dirija y enseñe? No tendremos mañana, como en la última campaña electoral lo tuvimos, un candidato que sintetice nuestros ideales y positivas esperanzas en bien de la Patria? Y ese mismo programa político no está en cierto modo, ratificado y ampliado por nuestro Manifiesto al País de fecha 4 de junio de 1902?

Carece, acaso, de mártires y rasgos de abnegación nuestro partido? Y, finalmente, no está él listo para ir al Calvario ó al Tabor, en la lucha próxima, con su candidato y estado mayor, y extendido por todo el país?

Ah, señores obsecados!

UN CIUDADANO.

## Colaboración

### Enseñanza pública

II

Cien mil colones y pico cuesta al Erario Público el sostenimiento del Liceo y de los colegios provinciales, sin que con dicha enseñanza reporte nada el pueblo. Es una enseñanza sui generis sin título especial, que le quepa producto aristocrático, para que sólo figuren los ricos en los destinos importantes de la Nación. Sin que se implante en el país la enseñanza libre, no habrá estudiantes, progreso intelectual ni competencia ni estímulo.

Está bien, y aún lo creemos necesario, que la Nación ejerza la hegemonía en la instrucción y educación, pero no estamos de acuerdo en que el Gobierno Ejecutivo sea administrador y académico de la segunda enseñanza, y enseñanza profesional, y menos en que, sin criterio científico ni consejo, ejerza el Ministerio de Instrucción Pública, omnipotencia autoritaria y despótica, imponiendo a todos los colegios un plan de estudio y programas, producto estéril de su idiosincrasia talvez patriótica y vana pero de pobrísimos alcances intelectuales.

Con más de treinta entre maestros y profesores especiales, cuenta el país de reconocida competencia en los a-

suntos de la enseñanza. Con su tercera parte, podría muy bien, formarse un consejo de Instrucción Pública que diera dirección científica y literaria a la decadencia en que se encuentra nuestra enseñanza por falta grave de seriedad fundamental.

No se puede pensar en un consejo de Instrucción Pública, dijo en plena Cámara uno de nuestros personajes, porque carecemos de personal competente que entienda de estos asuntos de la enseñanza.

Y sí puede un Ministro con sólo haber leído unos cuantos libros de pedagogía hacer a diario tanteos pedagógicos que cuestan millares de colones a la Nación, sin resultado positivo ninguno.

Parece mentira que se encuentren personas tan infelices y tan de escaso criterio que piensen que, con sólo que un hombre llegue por circunstancias especiales bien analizadas al elevadísimo puesto de la cartera de Instrucción Pública, sea no sólo maestro eminente y pedagogo acabado, sino enciclopedia y pensamiento único de la dirección científica, literaria y estética de un país.

¿Pues, a quién que tenga siquiera sentido común le puede caber que dos ojos con la pupila dislocada y con sólo libros de Pedagogía, como Don Quijote con sus libros de caballería, pueda dirigir con mejor acierto y criterio filosófico la enseñanza, que diez profesores especiales en diversas asignaturas, a las cuales han dedicado toda su actividad é inteligencia toda su vida?

De hacer bien no se arrepiente jamás ninguna persona culta y de espíritu caritativo.

Esto mismo pasa con el dinero que de las Rentas Nacionales, se dedica a la instrucción y cultura del pueblo. Nada importa que se gasten centenares de miles y aun millones de colones, con tal que sean bien gastados y no haya disipación ni privilegios.

No es personal docente lo que le hace falta al país, lo tiene y muy competente en todas las carreras profesionales; pero donde faltan el orden, la justicia y el lugar que todo país civilizado debe ocupar para su verdadero mérito, no puede haber estímulo y se hace imposible el progreso intelectual y moral.

Necesitamos, antes que todo, una repartición equitativa, adecuada al grado de instrucción y cultura de cada profesor y maestro de enseñanza secundaria y primaria, echar a un lado las nimiedades, la mezquindad y la pasión política; ver el bien por el bien mismo, para que surja resplandeciente la luz y la verdadera competencia.

El Liceo de Costa Rica, que es hoy, para varios la Escuela modelo y la gran academia de las Ciencias, de la Literatura y de las Artes, es con todo su lujo y gasto, dispendioso, un simple simulacro, comparado con la enseñanza seria, racional y científica que con tan buen éxito se impartió en nuestros históricos y vivientes Institutos de Cartago, Nacional y Universitario. Cuenta el Liceo con cuatro ó cinco profesores competentes y con gran número de maestrillos de enseñanza primaria, en su mayoría inferiores en disciplina, conocimientos y práctica de la enseñanza, a más de un 25 0/0 de nuestros maestros que, sin título que ostentar, podrían dar lecciones a tantos favorecidos y elevados al rango de profesores de segunda enseñanza con sueldos fabulosos y con tres y cuatro puestos a la vez.

Con la circunstancia a nuestro favor, que estos niños del Liceo no tienen título profesional ni académico; a no ser que la sencillez estólida de sus admiradores, llegue hasta confundir un simple certificado de aptitud que se da a cualquiera, con un título académico y profesional.

No basta ir a Chile ni haber estudiado en París, Berlín, Londres y Milán, si no se sabe nada.

Vamos a que ninguno de estos niños acepta un reto ó examen de oposición y competencia, y apostemos a que el Subdirector tampoco lo aceptaría, por no haberse jamás distinguido ni como profesor notable.

(Continuará).

UN PROFESOR.

## Política guatemalteca

(POR TELEGRAFO)

Managua, 28.—De fuente fidedigna sabemos que el General don José León Castillo, de acuerdo con los principales emigrados guatemaltecos, se ha dirigido a sus numerosos correligionarios de dentro y fuera de la República, para que reconozcan como único Jefe de oposición de la espantosa tiranía de Manuel Estrada Cabrera, al ex-Presidente don Manuel Lisandro Barillas, quien ahora se halla fuera del país.

Ese paso, trascendental de suyo, fué acogido por todos con gran entusiasmo, comentándose de manera encomiástica, la conducta del señor Castillo, pues su noble desprendimiento al declinar en favor de otro la Jefatura de los Emigrados, indica que no busca ningún medio personal.

EL CORRESPONSAL

## Colaborando desde Puntarenas

"Políticos solapados"

Con premura asombrosa tratan ciertos círculos desesperados de precipitar la lucha eleccionaria: muchos de nuestros pueblos, al igual de Nicaragua en 1854, han sido invadidos por ciertos propagandistas de socavación, que por más que ocultarse quieran, son reconocidos, pues llevan impresa en sí, la mancha indeleble del patriota de estómago.

La idea que estos personajes me sugieren, es muy triste y lastimosa, y para mí, tienen tal valor que los parangoneo con las meretrices, pues al igual de ellas comercian de una manera ilícita comercian con sus ideas, trafican con su patria.

Asco y repugnancia causan sus trabajos y sus palabras y con más gusto escucharía el fastidioso cantar del grillo que las falsedades y argumentaciones de estos tipos ó sanguijuelas.

Quien como yo conozca a estos políticos solapados no oír, a no ser por humorada ó irrisión, sus *latosas* y fantásticas propagandas.

No de otro modo puede, en realidad, escucharse, pues véase los medios tan anémicos que emplean en sus acciones estos propaganderos.

Hay en este puerto un individuo que a diario y en toda conversación habla de política y de un su candidato, terminando casi siempre por invitar a su forzado oyente a formar parte de sus filas, dada, según afirma él, la gran posibilidad de triunfo.

Otro no menos atrevido que éste me habló en cierta ocasión del desmembramiento de nuestro partido, de

ULTIMAS NOVEDADES en zapatos de "Sport", con suelas y tacones de caucho, lona blanca ó de color, altos ó bajos etc. Pantuflas chinas, de género bordado; de petatillo, de piel de lagarto etc. Escarpines de cabritilla, varios colores, etc. Mi calzado se manda á todas partes: Libre de gastos EMILIO ARTAVIA.

la derrota que obtendremos, de la popularidad de un conocidísimo ex-Ministro y de mil cosas que por lo cobardes y necias fueron, como es muy lógico, objeto de mi más profundo desprecio.

Afortunadamente Costa Rica no es madre de un pueblo de eunucos sino de hombres viriles que la aman y que no permitirán su predicción.

El Partido Republicano, disciplinado desde hace varios años y purificado y compacto desde 1901, ha permanecido tan organizado y tan fiel á sus ideas y á su programa, que hoy en día, preciso es confesarlo, es la eterna pesadilla y el suplicio mayor de los enamorados de la "silla presidencial," que ven en él un poderoso adversario, en el cual se estrellan sus ilusiones y fenecen todos sus ensueños, sus trabajos y sus esperanzas. ¡Pobres enamorados!

Sin embargo no quieren morir, no se dan por vencidos, no desmayan por completo, y reconcentran sus raquílicas fuerzas y energías al ataque de nuestra potente y colosal agrupación.

Pero todo esfuerzo es inútil, nuestra agrupación es un Puerto Arturo, nuestros individuos están convictos, nuestra colectividad es unitaria y nuestras fortalezas son inexpugnables.

Los proyectiles, ó mejor dicho las saetas ó dardos de nuestros contrarios, no nos matan ni nos hieren, y nuestras avanzadas marchan pacíficamente y no temen sus efectos.

Los rifles y las pistolas son las únicas armas nuestras que han empezado á funcionar. Los Banges y los Krupps permanecen en reserva. Veremos si se nos hacen necesarios.

Nuestra táctica será, pues, la que siempre hemos adoptado: firmes en nuestro puesto no retrocedemos ni un paso, ni nos precipitamos á una lucha extemporánea, pero no por eso rehuiremos el ataque ni esquivaremos la defensa.

T. R. G.

OFICIAL

FOMENTO

Habiéndose admitido la renuncia presentada por don Carlos W. Wahle del cargo de miembro del Consejo Administrativo de la Sociedad Nacional de Agricultura; nombra para que lo sustituya al señor Ingeniero don Juan Francisco Echeverría.

GOBERNACIÓN

Acepta la renuncia presentada por don Eugenio Vargas del cargo de Jefe Político del cantón de Carrillo de la provincia de Guanacaste y dispone que continúe sustituyéndolo, interinamente, don Sixto Rovira h.

—Concedé hasta tres meses de licencia, por encontrarse enfermo el Jefe Político del cantón de Santa Bárbara de la provincia de Heredia, don Nicolás Orozco Vargas; y nombra para que lo reemplace durante igual tiempo á don José Murillo Alfaro.

CRONICA

Fijense los lectores

Hacemos constar que el artículo "De Alajuelita" publicado en nuestro número de ayer, por equivocación nuestra salió suscrito por El Corresponsal, siendo su verdadero autor don ANTONIO QUESADA, valiente adalid del Partido Republicano en el cantón Alajuelita.

La humilde oficina

de "El Derecho" ha sido visitada por el buen republicano don Efraín Serrano vecino de Grecia.

Muy grata nos ha sido esta entrevista, y damos al señor Serrano muchas gracias por su atención. Muy bien sabemos los republicanos que por aquel cantón se da la caña suficiente para endulzar la bebida del costarricense, pero también se caldean los corazones generosos que hacen al buen patriota.

Justicia

no palmaditas cariñosas, como dirá un anciano colega.....

Hemos oído decir á personas imparciales que no puede ser mejor la refacción que se ha hecho al camino real que de esta ciudad conduce á la de Puntarenas, pasando por el pintoresco barrio de San Antonio de Belén y habilitando los ricos caseríos del Virilla, La Bermúdez y La Pitahaya. Que los vecinos y demás interesados en ese trayecto de nuestra vieja carretera al Pacífico, verían con sumo gusto que el Gobierno, sobre lo mucho que ya se tiene trabajado y gastos consiguientes, no diera de mano á esos trabajos en lo poco que queda por hacer. Ojalá que sean atendidos los deseos de los habitantes de esos lugares por parte del Supremo Gobierno y sus aus auxiliares en tan noble labor de progreso.

Representante

La Junta de caridad del cantón del Naranjo, ha nombrado como Representante legal al señor don Perfecto Vargas S.

Avisa

Enriqueta Feo que el 29 del presente mes, vendió su establecimiento de pulpería, situado en esta ciudad, á don Alberto Chavarría.

Saludamos atentamente

al Presidente de la Directiva del Partido Republicano de Puriscal, nuestro apreciable amigo don Fernando Vargas, quien en vía de negocios pasará unos días en esta ciudad.

Plausible

es la idea de que se lave el pavimento del Mercado, de cuando en cuando, como una medida higiénica; pero no es conveniente que ese lavado se haga en horas que los comerciantes y el público tienen forzosamente que estar traficándolo. Las señoras, por ejemplo, van á comprar allí diariamente los elementos indispensables para la comida, etc, y como llevan sus brazos ocupados con llos ó con canastas, no podrán arrollarse la falda de las enaguas y entonces ensuciarán sus ruedos. Por otra parte, los propietarios de tramos que perennemente tienen que estar parados cuidando y vendiendo sus mercaderías, tienen que aguantarse la humedad que el piso mojado les proporciona, y como resultante, les sobrevendrá un reumatismo; y muchos de ellos pierden de vender porque talvez á la hora que están lavando su propiedad, llega algún cliente que, al ver el obstáculo, se devueve y va á comprarlo á otra parte; de modo que sufrirá su salud, aunque la medida sea higiénica, y sufrirán también sus intereses, y si no, que lo digan algunos de ellos que nos lo manifestaron está mañana cuando hacían la enjuagadura.

Opinamos con uno de nuestros colegas en lo que se refiere al lavado del Mercado después de los 5 p. m., cuando queda desocupado. De esta manera se evitan todos los inconvenientes que de esa medida, que es

bastante higiénica repetimos, pueden sobrevenir. Así es que, tomen nota los empresarios del edificio á que nos referimos.

"El Derecho"

saluda afectuosamente á nuestro copartidario y especial amigo, don Miguel Brenes, con motivo de ser hoy su día onomástico.

Teatro Variedades

La Sociedad Lírico Dramática Nacional avisa que por no estar bien preparada la zarzuela "La Buena Sombra," anunciada para la función á beneficio de don Andrés Cournalé, que se verificará esta noche; y para suplir esa pieza pondrá en su lugar la bonita zarzuela melodramática "La Trapera."

Afectuosamente

saludamos en su día onomástico á todas las Micaelas y Migueles.

Una visita á la Fábrica de calzado de Bertheau y Cia,

"El Acorazado"

Está situada en una de las mejores avenidas de la capital, en amplio local. Quiero hacerme la ilusión de pensar que en nuestro país hemos llegado á la época en que no se miran de reojo las máquinas, que vienen á sustituir la fuerza humana, economizando tiempo y desgaste del organismo.

La electricidad en sus múltiples ocupaciones, penetra y mueve todas las máquinas del taller, comunicándoles el movimiento que se necesita para trabajar cada una de las piezas que componen la mercadería que allí se vende. Da gusto observar, aunque sea por breves instantes, á todos los operarios atentos á su faena; preparar las suelas, por ejemplo, es cuestión de poco rato, sin que el trabajador tenga que majarse los músculos, ni romperse los oídos con el continuo martilleo; de máquina en máquina se va pasando y sin exageración puede decirse, que en un abrir y cerrar de ojos, el calzado queda listo para la venta.

Los hombres hacen su labor de pie y las operarias cómodamente sentadas, sin tener que mover las máquinas, lo que hace pensar en lo mucho que ganaría la salud de tantas costureras que para ganarse la vida pasan largas horas clavadas frente á una New Home, dándole al pedal en vez de hacerlo una pequeña corriente eléctrica. Aplaudo la conducta de estas trabajadoras que comprenden y prácticamente siguen el camino opuesto á los parásitos de la sociedad, especie de mendigos cantados por Esproncedas, que no les da pena que otros trabajen para comer ellos.

Los dueños de esta empresa no han nacido en Costa Rica, y sin embargo hay que convenir en que le están haciendo un bien al país: esta clase de patriotismo es de buena marca, que en nada se parece á otros que suelen pagarse caros. ¡Cuántos nacionales con más dinero prefieren comprarlo al interés ó guardarlo para aumentar los capitales muertos! Los esposos Bertheau son ejemplo elocuente de actividad y el día en que nos coloquemos en la corriente del trabajo honrado, cambiará nuestra suerte. Emilio Artavia, Jorge Morales y otros van por buen camino! Que otros los imiten y el grito del progreso no será un engaño! En el taller, que de preferencia he escrito, se ocupan más de cien operarios y la mujer tiene allí sitio, donde se puede admirar adornada con la poesía del trabajo.

R. C. S.

Economía

Compre Ud. madera de cedro seca y en el más buen estado y á precios sin competencia, en el GRAN DEPÓSITO de Wathen, y Montecalegre situado á 125 varas al Norte del templo de la Soledad, calle 25 Sur.

Hágale Ud. una visita y quedará complacido.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, concunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los ríftones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros mercaderes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U.

En la antigua oficina

del Licenciado don Félix Arcadio Montero, despahan al Aristides Montero y Guillermo Obando.

Se hacen cargo de asuntos civiles, defensas de todo género estudio y factura de escrituras, como de todo otro negocio relacionado con la abogacía.

4ª Avenida Este, N° 176.

GUILLELMO OBANDO.

ARISTIDES MONTERO.

San José, 5 de Setiembre de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana que termina el día 1º de Octubre de 1904

Table with 3 columns: Vapor, Llegada á Limon, Salida. Rows include ELLIS, APPMATOX, and RRADFORD with their respective arrival and departure dates.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA y se mostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga propaga que hacen algunos periódicos contra las panaderías que inculcan, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Ti-

**Salvavidas**  
para **Dispépticos**

**Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS**  
convierten el estómago de tirano en sirviente.

**Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS**  
curan el estómago sin gastarlo.

**PASTILLAS del Dr. RICHARDS.**  
Estómago sano, corazón contento.

**PASTILLAS del Dr. RICHARDS**  
equivale a mudar de estómago.

**Sálvese el que quiera!!**

RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

N.º 7.

**SONDULIN**

EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1.ª. Que es más económico porque se vende a menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2.ª. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia. — 3.ª. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. — Depósito por mayor,  
**Pagés & Cañas,**  
San José.

**CERVECERIA**  
**TRAUBE**

**CERVEZA NEGRA** LAGER BEER  
**MARCA ESTRELLA**  
BEST STOUT POTERR

**Dr. E. A. Friis**

—Cirujano Dentista Americano—

**EXTRACCIONES, COMPLETAMENTE SIN DOLOR**

Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

**CALLE DEL TRANVIA**

La oficina está abierta todos los días { de 7á 11 a. m.  
" 12 á 5 p. ..

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pocher, Avenida 5ª O. esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que viene del país, FORMAS DE ESTILO MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIO TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

Ramón Soto H.

**EL BOSQUE**

**Hotel y Restaurant**

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente a la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

**LOS JAPONESES TRIUNFAN**

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 25 Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

**La Librería y Papelería de Antonio Padrón**  
**USESE HA YRRA SLA DADO A**  
**LA CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AGUILAR**